

第二回議院運輸及び交通委員会議録第二十六号

昭和二十三年六月二十九日(火曜日)

午前十一時二十三分開議

出席委員

委員長 川野芳滿君

副委員長 前田義高君

佐伯泰義君

大澤嘉平治君

岡村利右衛門君

尾崎未吉君

前田正男君

川島矢野君

堀江寅藏君

出席國務大臣

商工大臣 水谷長三郎君

出席政府委員

石炭課次官 吉田佛二郎君

運輸事務官 木下榮君

運輸事務官 三木正君

運輸事務官 斎藤虎芳君

運輸事務官 秋山龍君

専門調査員 岩村勝君

専門調査員 堀正威君

委員外の出席者

大澤嘉平治君

本日の会議に付した事件

國有鉄道運賃法案(内閣提出)(第七号)

船員職業安定法案(内閣提出)(第一四七号)

○川野委員長 開会いたします。

これより國有鉄道運賃法案を講題と

して質疑を続行いたします。尾崎未吉君。

○尾崎(末)委員 石炭課の政府委員の方にお尋ねいたしたいと思います。この

前から再々資料をお願いしてあつた

のですが、御多忙中見えて一向届きま

せんでしたので、ここで直接伺いたい

方にお尋ねいたしたいと思います。こ

の前から再々資料をお願いしてあつた

のですが、御多忙中見えて一向届きま

せんでしたので、ここで直接伺いたい

まくいかないかといふことは、わが國の産業の再建がなるかならない

かという非常に重大な問題であります。

それで、今伺うことについては特に責任

をもつてお答えをお願いいたしたい。

それは國鐵の経営の合理化の一つとい

うのは、七月以降大体平均いたしまし

て、年間のものがそれくらいになるよ

うにいたしたいといふ予定でございま

す。なおこれは五千六百五十カロリー

まで、少しうまよけい國鐵を使うこと

をもつてお答えをお願いいたしたい。

それが御案内のように、いふ炭が

船員職業安定法案(内閣提出)(第一四七号)

○吉田(勝)政府委員 ただいま大臣の

申されました五千六百五十カロリーと

いうのは、七月以降大体平均いたしまし

て、年間のものがそれくらいになるよ

うにいたしたいといふ予定でございま

す。なおこれは五千六百五十カロリー

まで、少しうまよけい國鐵を使うこと

をもつてお答えをお願いいたしたい。

その理由は、聰明なる商工大臣は十分

に御承知でありますから申し述べませ

んが、そういう趣旨から考えまして、

が絶対に必要だと思うであります。

その理由は、聰明なる商工大臣は十分

に御承知でありますから申し述べませ

んが、そういう趣旨から考えまして、

以降確保できるのですか。

○吉田(勝)政府委員 ただいま大臣の

申されました五千六百五十カロリーと

いうのは、七月以降大体平均いたしまし

て、年間のものがそれくらいになるよ

うにいたしたいといふ予定でございま

す。なおこれは五千六百五十カロリー

まで、少しうまよけい國鐵を使うこと

をもつてお答えをお願いいたしたい。

それが御案内のように、いふ炭が

船員職業安定法案(内閣提出)(第一四七号)

○尾崎(末)委員 國鐵に関する再三

伺いましたように、超重点産業の一

として開拓の方でも決定をせられて、

輸送ができるだけ便利にする、これら

のことを確立しておきましたが、これが

だけカロリーのいい石炭を國鐵に割当

ることが絶対に必要だと思うのであ

りますが、それらについての御計画が

あるかないかということをまず伺いた

い。

○水谷國務大臣 たゞいまの御質問の

点は、あるいは石炭次長から前にお答

えしたかどうか存じませんが、御趣旨

は私もまったく同感でございまして、

商工省としては鉄道にお約束した五千

五百カロリー以上の炭は、そのうちの

五百カロリー以上の炭は、そのうちの

カロリー以上とは言つてしない。一年

を過して、平均して五千六百五十カロ

リーといふことですかから、その点誤解

のないように願いたいと思います。

それから御案内のように、いふ炭が

船員職業安定法案(内閣提出)(第一四七号)

○尾崎(末)委員 國鐵に注ぎまして、北海道の炭で

あります。そこで大体高カロリーの石

炭を指定の一つの標準にしております。

常磐は四千カロリーと押えておるので

あります。そこで大体高カロリーの石

炭をできるだけ増産しなければなら

ぬとしきので、今後の増産の目標は大

体北海道に注ぎまして、北海道の炭で

できるだけたくさん出すというふうに

もつていただきたい、このように考えてお

る次第であります。そこで北海道ある

いは九州の炭はいいのであります。

常磐の炭が落ちまして、宇都の方では

もつていただきたい、このように考えてお

る次第であります。そこで北海道ある

いは九州の炭はいいのであります。

常磐の炭が落ちまして、宇都の方では

もつていただきたい、このように考えてお

る次第であります。そこで北海道ある

いは九州の炭はいいのであります。

常磐の炭が落ちまして、宇都の方では

もつていただきたい、このように考えてお

最初から伺つておりますところの趣意は、できるだけ同じ品質のものを同じ地区から多く出す、今おつしやつたように北海道の石炭を九州にまわし、九州のものを北海道にまわすということは、輸送上非常に不便だろうと思うのですが、さく申しますれば、廣鉄の管内とか、あるいは九州管内とか、大阪鉄道局の管内とかいう所で、どの程度配炭ができるか、北海道地区的石炭は、その他の東京から以北の鉄道局管内にどのくらい配炭ができるのかといふ、それらの計画がもとよりなければならぬのであります。その点についての内容を伺いたいと思います。

○吉田(第)政府委員 ただいま商工大臣よりお答えいたしましたように、五千五百カロリー以上の炭が出来ますのは、大体九州と北海道だけございます。常磐に若干ござりますけれども、これはほとんど大した量ではございません。その他の地区におきましては、全然五千五百カロリー以上の炭といふものは内地には出ないわけであります。従いましてどうしても九州と北海道で掘りました良質の炭を、本土の輸送用に使うということになるわけでありまして、その点は本土に新しい炭田を開発してこれを供給するという問題は、実行上非常に困難でございます。もつとも若干所によりまして五千五百程度のものがないわけではございませんので、今後の新坑開発の問題といったましては、そういう炭坑の開発もやりたいと思はずけれども、何分にもそういう炭坑は埋藏量が少うございま

て、長期間もちこたえるものはほとんどございません。従いまして今後の重点は北海道のハイ・カロリーの炭を増産することに重点を置く、こういうことが必然の結論として出てまいります。なお現在の出炭の状況も、十万吨以上くらいの山になりますと、北海道では六千二百カロリーくらいの平均をもっております。九州では五千八百カロリーくらいの平均をもっております。従いまして北海道の方がいいわけでも、今後の将来の見透しを考えますと、やはり新しい鉱山を開発する場合においては、北海道のカロリーのいい石炭地方を開発していく、こうしたこととで補つていただきたいと考えております。従いまして内地で補うということは非常に至難でござしまして、どうしても九州と北海道から炭をたくさんとつて内地へ持つてくる、こうしたことにならざるを得ないと考えております。

も計画しております。しかし現実に何月に何トンといふ増産の計画は、私どもとしては今後の問題として考えておられます。すなわち東京炭鉱の指定がこの六月十九日にございまして、今後山別に生产能力を検討いたしまして、現在一應立っている三千六百万トンの計画がござりますが、その中でどれくらい高いカロリーの炭を増産していくのかどうかと云ふ点別に検討していくがなければならぬのであります。それは今後取上げべき問題として私どもは考えているところでありますて、たまたまでは数字はまつておりますん。

○尾崎(末)委員　ただいまの御答弁、まさに正直なことを伺つたのであります。が、そういう御計画の程度では、工大臣は現闇界中最も優秀な方だと思つておりますが、そういう点についての御計画が非常に遅れていることは、なほ大遺憾に思つのであります。先般安本長官においてて顧つて、國鉄が計画をいたしますところの本年の目標の融資量を完成するため、安本としては資材、物資その他ものをどういふようにお供へてるのかと、そういうことについての詳細な御説明を願つたのであります。ですが、やや満足するに近いような計画的な御説明を伺つたのであります。優秀な水谷商工大臣から、今のような計画を、具体的に伺うことができないのは、まことに遺憾に思ひのであります。が、この点につきましては、ひとつ急いで御計画を立てていただきまして、そうして先申しましたような——くどいようであります——産業の再燃に最も大事な國鉄に対する、最も積極的な

○水谷國務大臣　今尾崎さんの質問で御協力を希望いたしたいと思うのであります。
ですが、運賃その他の点でそういうことをせひ計画していただきたい、ということを考えたと思いますが、それならば、大体運賃などのくらいの倍率にすべきかと、ということの基準といたしましては、五千六百五十九カロリーということでおそろばんをはじめてから結構だと考えております。
○尾崎(末妻貞)　なお結論を申しますれば、五千六百五十カロリーでそろばんをはじめることは現在まつとカロリーの高いものをだん／＼多くまわしていくべきまでは、まだ鐵道のいわゆるコストは下つてくるはずでありますから、その点を熱心に希望いたしておき次第であります。でありますから、もし願えるとするならば、六千カロリー以上の高カロリーのものが、重慶産業のうちの鉄とか、セメントとか、その他重慶産業の方にどういふふうに預在割当でらえておるのか、今年度以降はどういうふうに割当でられるのか、そういう点までつぶこんで伺いたいと思つておつたのであります。それで、その点は、先申しましたように希望として申し上げたいのです。

○吉田(佛)政府委員　ただいま石炭を配給いたします機会といたしまして、配炭公園がこれに当つております。運輸省に対しましては、配炭公園から石炭を渡すということになつております。その受渡しの際におきまして、運輸省の石炭は山元において受渡しをしてしまして、そこにおいて配炭公園の係員及び運輸省の係員が立会つてこれを渡す。こういう状況でござります。お話をような、内容が非常に違つてゐるかといふことについては、できるだけそこで交渉するよう努めている次第でございます。

○尾崎(東)委員　大臣にお伺いすることは大体こちで止めたいと思いますが、四月一日から実施せられるはずの石炭の管理が、先ほど申しますように、ようやく何箇月が埋れて今これが始まつたよう伺つてゐるのであります。この石炭管理の結果は、私どもの耳にすることころによりますと、生産數量が相当少くなつたと、うことを聞いてゐるのであります。その管理の結果、最初の予定通り、著しく増産することができるのは確信に契りないかどうか。昨年以來の非常な問題でありますから、さいわい商工大臣のお顔を拜見しましたので、この機会にお伺いいたしました。

○水谷國務大臣　ただいまの御質問の点であります。なるほど四月、五月は四月一日から予定されておりました

労働問題の問題、それと表裏一体をなすして九一%しか出なかつたことは、これはきわめて遺憾であります。ところがその後改値の決定の自体もつき、労働不安も解消いたしまして、六月からは所期の目的を達するようになります。た。たとえば五月中旬六六%というがた落ちの北海道も、六月中旬では二〇七%というところまで上つてしまつて、大体六月は計画に對しまして九九%、場合によつては一〇〇%出るのではないかと思われます。七、八、九月は一〇〇%を相手上づるという予測が行われるのでございまして、大体本年の中止期におきまして、四月、五月に失つた分量は十分取返せると思う次第でございます。従いまして私どもいたしましては、この二十三年度におきましては、公約いたしました三千六百萬トンは出せるという考え方でござります。従つて四月、五月に出炭が落ちましたのは、そういう国電が布かれられたからである。機構の切替があつたからであるとかいうような意味でなしに、以上申し上げましたような実験が大きな原因をなしておるというように、利害を見ておられます。

法というものを前に長い間用いておられたのを、最近こういうふうに運賃法を用いられなくなつてしまつた原因はどこにあるのか、まずそれをひとつ伺つてみたいと思います。

○鶴谷政府認真 尾崎委員の御質問に對してお答えいたします。遠距離運賃制は、遠距離旅客に対しての優遇策として、日本のような狭長な地形の國にありますては、確かに一つの施設でありますが、その理論的な根拠は、御承知のよう長距離になるに従つて単位当たりの輸送費が遞減するという点に重点が置かれて、わが國鉄に引きましても、明治三十二年以來この制度を採用してまいつたことは事実であります。しかしながらこの制度はその後漸次修正されまして、昭和十七年以來、現行のことく百五十キロを境界にして、二地帯制を採用しておるのであります。その理由といたしましては、最近のように諸物價が高くなりまして、その關係で輸送の実費は著しく高騰して、いわゆるターミナル・コストに比してランニング・コストの方が非常に高くなつたという情勢の変化から、外國においてとつておる距離比例に近いような運賃が妥当なような趨勢に相なつてしまつて、つまり今日で、急激な変化を経ずる

おきましては、やはり現行通りが適当だのあります。今後経済の変動に從うて、現行通り二地域制を採用いたしと思いまして、今回の運賃法案に対する意見も、現行通りに付いては、今後の経済情勢の変化に伴いまして、慎重に研究されたいと存じております。

〔後半略〕
述べておきたいのです。
その次に二等の運賃、一等の運賃
いうものが、前には二等は三等の
倍、一等は三等の三倍というような
方がやつてあったのが、最近は
二等の運賃は三等の三倍、一等の運
賃は三等の六倍というような、非常に
額の倍率が求められているのは、ど
ういう理由によるのですか、そ
点を伺いたいのです。
○齋谷政務委員 尾崎さんの御指摘
通り、從来は二等は三等の二倍、一
等は三等の三倍でありましたか、そ
の輸送コストと、また社会政策的な目
的、両方から勘案いたしまして、一
等が三倍、二等が六倍にいたしたので
あります。これまで現行通り今回の
法律においても一概踏襲いたしたいと
します。この倍率の修正につきま
ずは、今後の社会情勢とともにみ合
せ、かつ輸送力ともにらみ合わせませ
ん。従つて現在の輸送力から見て
ても、現行の倍率が適当と思う
ことがあります。今後輸送力の整備をす
まして、尾崎委員のお説のような問

二と
がああいう状況において、三倍も拂わせ
られるといううなこと、特にまた立
つている者が二等車内に數十人もいる
といううな、ああいう現状から者え
てみまして、今御説明は半分の理由
になるかもしませんが、半分の理由
にはならない、とういううちに考へら
れるのであります。これらとの点につきま
しては、なるべく早い機会に厳密な
検討をやられることを希望しておきま
す。

一、次に第五條の「定期旅客運賃は、左
の各号の規定に従い、運輸大臣がこれ
を定める。」と「う」とは、あとの第
八條の「全体として國有鉄道の総収入
に著しい影響を及ぼすことがない運賃
又は料金の軽減の変更は、運輸大臣が
これを行なうことができる。」といふこ
とと関連いたしまして、非常に私ども
はこれに不安を感じるのであります。
第八條の「著しい影響を及ぼすことな
い」というその著しい影響といふの
は、どういう程度を指しているのかわ
かりませんが、總体の收入の中の何割
程度からが著しい影響を及ぼすといふ
ことになるのかということ、それから
わもう一つは、今申しました第五條の
「運輸大臣がこれを定める」ということ

19. *Leucosia* *leucostoma* *leucostoma* *leucostoma*

○星崎(末)委員 総則第一條の二項につきましては、今非公式に申し上げますが、どうな気持をもつておりますが、總じ中の「三等の貨物は、營業キメ一キロメートルごとに、百五十キメ一ドルまでは一円」十五錢六百五十キメ一ドルをこえる部分は九十錢とされる。こういうことになつておるのであるが、これは先般この点にちよつと触れたのでありますけれども、遠距離運送

しにしたがつたが、これがまた、運賃の上昇につながつたのである。そこで、この問題を解決するためには、従来の数地割制を二地割制に改善したのであります。この百五十キロを境にして利用客の面から見ますと、大体百五十キロまでの「一地帯」における旅客の真人質は、全体の九四%を占めておりまして、「二地帯」の百五十キロ以上の旅客はわずかに六%であります。したがって、大体この百五十キロで切るのが至当のようと考えるわけであります。かようにして現下の経済情勢、この二

○蔽谷政府委員 急行客の場合は、車の間に普通旅客の百五十キロまでが、四キロを占めておると、どううな大きな差はございません。比較的長距離の客が多いのです。従つて二地では合理的ではないから三地等にわたるので、それは急行客の特性によるのであります。

○尾崎(末)委員 この点に關しましては、遠距離運賃法といふものを迅速

にときましても、十分研究いたしました。
と考えております。

○尾崎(東)委員 御説明によりますと、コストと社会政策的見地の二つから、こういう倍率がさめられたことがあります。それはわかつたのであります。が、各社会政策的見地から考えまれば、今の御答弁は半面の理由にはましようが、半面から考えますれば、三等も二等もほとんど並りがなん

は、厳密に考えて財政法第三條の趣旨によつて、いかなるがどうか。これは定期などといふものは旅客が少いのだといふよろづやな考へ方は当らないのであります。資金の上から考へましても、定期の販賣といふものは數十億に上るのでありますから、相当巨額の収入なのであります。こういふ問題を「運輸大臣がこれを定める」ということは、どうして、御念からこういふ案をおつくりになつたかは、

[571]

昭和二十三年十月二十一日印刷

昭和二十三年十月二十二日発行

衆議院事務局 印刷者 印 刷 局